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Por Diosmel Galano Oliver (Radio Camagüey) y ACN

Un total de 1 607 jóvenes recibieron el 
título de egresados de la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, al 
desarrollarse el acto de graduación co-
rrespondiente al curso escolar 2023.

En la cita los estudiantes más integrales 
en las diferentes categorías, los de me-
jor aprovechamiento académico y cada 
nuevo profesional mereció el agasajo de 
las autoridades del territorio, el claustro 
docente y el sistema empresarial e insti-
tucional de la región, al que empezarán a 
aportar desde los diferentes perfiles.

Santiago Lajes Choy, rector de la insti-
tución académica, informó que egresa-
ron jóvenes de 47 carreras entre los que 
están 175 ingenieros, 65 arquitectos, 200 
economistas y contadores, 119 licencia-
dos en Turismo y 422 nuevos maestros, 
entre otros.

Laura Marian Bacallao Padrón, egresada 
de la carrera de Periodismo y recono-

cida como la vanguardia más integral de 
la generación de profesionales, convidó 
a sus compañeros a presumir siempre de 
ser graduados de la primera universidad 
creada por la Revolución, a regresar una y 
otra vez para la superación y a mantener 
los lazos de hermandad logrados durante 
los años de estudio.

“En la casa de altos estudios agramon-
tina crecimos, nos formamos con madurez 
y profesionalidad, al tiempo que vivimos 
el X Congreso de la Federación Estudiantil 
Universitaria (FEU) y su centenario, con-
sideradas entre las mejores experiencias 
de la vida universitaria”, aseveró.

Por su parte el joven angoleño Ataná-
sio de Jesús da Cunha Guia agradeció la 
formación recibida como ingeniero eléc-
trico, ahora encaminado hacia su país 
con el propósito de aportar desde los 
conocimientos y valores adquiridos en la 
mayor de Las Antillas.

Egresan más de 1 600 
nuevos profesionales

Por Enrique Milanés León (Cubaperiodistas)

Hay ciertas noticias que llegan 
al revés y, como no tenemos pre-
paradas para ellas la agenda de 
nuestras vidas, nos cuesta más 
aceptar, digerir, escribir… Se su-
pone, por ejemplo, que sean los 
jóvenes periodistas quienes des-
pidan con sus crónicas a los co-
legas viejos que partan, así que, 
cuando Yurislenia Pardo Ortega 
acaba de morir con 35 años y dos 
pequeñas hijas que empinar, 
uno se ratifica en la idea de que 
no solo sabe muy poco de perio-
dismo, sino que el periodismo 

mismo a veces no alcanza a en-
tender la vida. (...)

Por momentos, parecía que 
lo iba a lograr. Su desafío real 
recordaba el relato ficticio del 
gran Onelio Jorge Cardoso, 
aquel de la incansable Fran-
cisca que, con su perenne ha-
cer en el campo, mareó a la 
señora de la guadaña y la hu-
milló sin misericordia frente a 
unos cuantos guajiros. Aquí, 
parecido: durante casi un mes, 
la Parca subió los ocho pisos de 
la sala de cuidados intensivos 

del hospital Hermanos Ameijei-
ras indagando por la periodista 
camagüeyana. (...)

Fue una bronca sonada, de 
flaca a flaca, de poder a poder. 
Alentada en su esquina por 
centenares de personas de to-
das las orillas, por donantes de 
sangre —y otras cosas— desco-
nocidos y por rezadores que in-
cluyeron a unos cuantos ateos, 
nuestra muchacha pudo haber 
ganado, pero la muerte, que 
vive de matar y aprendió un 
poco de la lección de Francisca, 
tiene sus mañas y atacó dos ve-
ces por el punto (más) sensible 
de un periodista: el corazón. (...)

Así que, incluso enfocada en 
sobre/vivir, decidió ser cre-
mada —en caso de…— y que sus 
cenizas fueran esparcidas en la 
camagüeyana playa de Puerto 
Piloto, regada en otros tiempos 
por los polvos últimos de su 
padre y un tío querido. (...)

Además de una muy cono-
cida en el gremio: la exposición 
de elementos en interés des-

cendente, la colega Yurislenia 
Pardo Ortega invirtió otras pi-
rámides porque, más allá de las 
técnicas profesionales, dio in-
cluso a los veteranos varias lec-
ciones de vida que se supone 
requerirían mucha experiencia. 
La mayor, sin dudas, fue su deter-
minación —dicho al duro, “no le 
dio su gana camagüeyana”— de 
no convertir en “penosa” una en-
fermedad que encaró con ejem-
plar energía. A ella no se le vio ni 
una pena; la pena, y mucha, fue 
todo nuestra. (...)

Hay periodistas como Yu-
rislenia Pardo que escriben 
(más) en reportaje pero que 
viven en crónica. Su muerte, 
como su vida, estuvo cargada 
de emocionantes detalles. No 
asombró entonces que al final 
de la velada del adiós, de su 
última reunión en la Casa de la 
Prensa camagüeyana —la más 
grande que se ha visto allí— su 
amado Luis cargara la urna en-
tre aplausos, nervioso, como se 
lleva en brazos a la novia des-

posada para inventar de otro 
modo la eterna luna de miel.

Todo es fuerte, muy fuerte; 
esta crónica pudiera termi-
nar ahí, pero voy a proponer 
otro final. Al momento de su 
muerte, mientras recogían con 
tristeza las cosas de la familia 
para dejar el hospital, su her-
mana Yuli escogió el vestido 
con que Yurislenia se iría del 
mundo: una pieza azul, senci-
lla y menuda como ella, llena 
de encendidos girasoles.

A un colega presente, el ves-
tido le recordó, por su inten-
sidad visual y la emoción que 
emanaba, el hermoso cuadro 
La noche estrellada, de Vincent 
Van Gogh y decidió que, aunque 
él nunca podría hacer la cober-
tura de la muerte de la amiga, 
escribiría después la crónica 
de la muchacha que ardió en-
tre pétalos para llenarnos el 
mar y el cielo de 
girasoles.

Yurislenia en el cielo con girasoles
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Quien pregunta quiere saber y Ca-
tauro no está prendido con alfileres. O 
sea, esta sección periodística incursiona 
en la opinión pública y sus experiencias 
tienen antecedentes. 

AL PASAR LOS AÑOS
Para el próximo 21 de enero nuestra 

sección cumple 32 años. Aunque con 
anterioridad Adelante editó seriales de 
diferentes secciones periodísticas para 
el intercambio con los lectores. Desde 
entonces se ha mantenido fiel a la fina-
lidad para la que fue creado.

Así opinamos, Buzón, En onda con el 
pueblo, Mirando y Cositas que no fueron 
las únicas, pero sí algunas de las prin-
cipales, estuvieron a partir del período 
1959–1960 entre las primeras secciones 
para recibir opiniones, quejas, suge-
rencias, criticas, etc., con el propósito 
de orientar y dar respuestas a los plan-
teamiento de la población en una difícil 
etapa de inicio revolucionario. 

Un importante espacio fue La Carta 
de Hoy que desde la década de 1970 
constituyó escenario de batallas con-
tra negligencias y burocratismo donde 

plasmaron sus opiniones numerosos 
profesionales de la prensa camagüe-
yana, introduciendo en Cuba fotografías 
por vez primera para este tipo de críti-
cas públicas. En esta sección se inclu-
yeron reportajes, encuestas públicas y 
opiniones de la dirección.

LLEGA LA POSTMODERNIDAD
Con los años se sucedieron otros es-

pacios para la correspondencia con 
igual corte, pero de corta duración. Fi-
nalmente desde 1984 se publicó cada 
jueves con moderno estilo de redac-
ción y diseño En la calle, acompañado 
por variadas viñetas y dibujos que hizo 
de aquella una atractiva página, sin 
que desapareciera La Carta de hoy que 
muchas veces simultanearon. También 
Adelante aligeró su presencia con mejo-
res formatos por página, más claridad, 
títulos y columnas menos densas En la 
calle contribuyó a la visión del nuevo 
estilo.

Con los cambios ocurridos en la prensa 
nacional a finales de los años 1980–1990, 
y el ajuste de periódicos y revistas lo 
que originó reducción de páginas y es-
pacio, las secciones de correspondencia 
y opinión pública desaparecieron. 

En 1992 Adelante se dio a la tarea de 
mantener las relaciones con los lecto-
res y sustituyó En la calle por Catauro, 

el que se ha conservado hasta la fecha 
disfrutando del beneficio de la opi-
nión pública y el apoyo del Partido, el 
Gobierno e instituciones económicas 
y sociales que contribuyen a precisas 
respuestas y orientaciones sobre temas 
abordados por la población.

¿CÓMO NOS FUE EN EL 2023?
Este año la correspondencia recibida 

no alcanzó las altas cifras de otros pe-
ríodos que, a nuestro entender tiene 
tres causas capitales a pesar de los es-
fuerzos realizados por nuestra redac-
ción para tramitar los planteamientos 
recibidos. Primero, la demora o las no 
respuestas de los organismos invo-
lucrados en la correspondencia que 
recibimos. Segundo, que en no pocas 
oportunidades, los organismos en-
vían directamente las respuestas a las 
personas que plantearon problemas y 
ello origina que la redacción mantenga 
como pendiente lo que tuvo solución. 
Tercero, el uso de las redes sociales, que 
facilita la comunicación de la población 
con el organismo de su interés sin ha-
cer uso del periódico para exponer sus 
problemas.

Incluyendo la correspondencia cata-
logada como servicio social, que reúne 
convocatorias, anuncios, eventos, fe-
licitaciones, etc. y que no precisan 
respuestas, publicamos 122 cartas y co-
rreos electrónicos abordando temas re-
lacionados con 23 diferentes cuestiones 
de las que la población precisa orien-
tación: quejas debido a demoras en 
gestiones y desatención, burocratismo 
en sus diferentes manifestaciones y ni-

veles, críticas, sugerencias, etc. Se men-
cionan entre estas roturas de redes del 
acueducto, basureros, indisciplinas de 
cocheros, obstrucción de aceras y mal 
estado de las vías, escándalos públi-
cos, atención a la vivienda, etc. Recibie-
ron mayor cantidad de planteamientos 
el Gobierno Municipal de Camagüey, 
Acueducto y Alcantarillado, Servicios 
Comunales, sector de la Agricultura y 
Transporte, en este orden. 

Alarma conocer que de la correspon-
dencia activa el 45% no fue respondido 
por los organismo implicados. En la lista 
de incumplidores están: Comunales, 
Planificación Física, Acueducto, Tránsito, 
la Empresa Láctea, Gobierno Municipal 
de Camagüey, Viales, Cultura, Registro 
Civil y el DIS. 

Nos llegó correspondencia de la ge-
neralidad de los territorios municipales, 
en especial de Nuevitas, Sibanicú, Guái-
maro, Jimaguayú, Minas, Santa Cruz del 
Sur y Najasa.

LO QUE NOS FALTA POR ANDAR
Es necesario reiterar que la sección 

Catauro canaliza y orienta soluciones 
haciendo llegar las preocupaciones de 
los lectores a las entidades en cuestión, 
por lo que cuando la respuesta no llega 
nuestra tarea no solo se estanca, sino 
que deja en el pueblo la incertidumbre 
de no ser atendido. O sea, la prensa con-
tribuye a hacer presentes las respuestas 
y activar el accionar de las instituciones 
políticas y sociales para en conjunto 
contribuir a soluciones y establecer cla-
ridad en las relaciones de la prensa con 
el Estado.

Resumen Catauro 2023

Por Eduardo Labrada Rodríguez

Los periódicos suelen tener secciones 
destinadas a tratar asuntos por lo co-
mún especializados que ocupan un es-
pacio fijo, lo que sucede por lo regular 
en las páginas dedicadas a deportes, las 
ciencias o la cultura.

En sus 65 años Adelante ha reunido 
una buena serie, algunas de ellas de 
efímera vida, pero otras de larga dura-
ción. Solo durante la década de los años 
60 Adelante sumó en sus páginas 51 sec-
ciones de diferentes tipos. Nada extraño 
esta explosión editorial si se tiene en 
cuenta que la naciente prensa revolu-
cionaria necesitaba mucho por explicar 
y orientar en estos inicios y aprovechar 
la oportunidad de trabajar sin la cen-
sura que la dictadura había impuesto. 
Igual había sucedido al concluir la con-
tienda contra España a finales del siglo 
XIX: solo en la primera década del 1900 
nuestra provincia fue escenario de 92 
periódicos impresos.

Entre las primeras secciones incor-
poradas a Adelante se encuentra Con y 
sin picante, que apareció el 7 de enero 

de 1959 a la firma de Ernesto Silva, so-
bre temas deportivos del patio. Desde 
igual fecha se publicó Flechas, por Al-
fredo Rodríguez Telford, que noticiaba 
la sociedad local. De este primer año 
y para la orientación revolucionaria se 
publicaron, de común en la página 2, A 
toda marcha, Pluma Rebelde, Así pensa-
mos, Combativas de la PNR, En la línea 
de fuego y Rebeldía. Para la cultura se 
incorporó Arte y Literatura por Miguel 
Álvarez Puga.

El Suceso de Hoy en 1960 se inclinó 
a informaciones de la crónica roja. Du-
rante 1964 los corresponsales del terri-
torio tuvieron su sección fija titulada 
Por Dentro y por fuera, y, luego los co-
rresponsales voluntarios publicaban 
bajo el título de Rápidas de la Provincia. 

Una sección con fuerte pegada entre 
los lectores debido a su contenido crí-
tico y directo sobre negligencias de todo 
tipo e irresponsabilidades ciudadanas 

o estatales fue En Onda con el pueblo, 
inaugurada el 17 de agosto de 1967 y de-
dicada a reportajes acompañados por 
fotos (novedad para la época). En 1968 
Entérese, a cargo de la Dirección Muni-
cipal de Cultura, contenía una cartelera 
semanal. Cine Guía publicó las pelícu-
las exhibidas en los cines de la ciudad. 
También este año se publicó de forma 
transitoria El Diario del Che en Bolivia.

Adelante hizo notables esfuerzos para 
mantener como secciones tres maga-
cines: Gráficas de Adelante, en 1959, a 
cargo de Mario Quevedo Peralta y Ma-
nuel de J. Lefran; Camagüey Gráfico, en 
1961 y Revista Cultural por Servando Váz-
quez Yanes, dedicadas todas a la vida 
social de la ciudad y a las obras cons-
tructivas en ejecución por el gobierno 
revolucionario, utilizando de común 
papel satinado y lustroso con grandes 
fotografías y abundante publicidad.

Hubo secciones que hoy resultan 
una curiosidad por su contenido, como 
aquellas publicadas desde 1968 titula-
das Cuánto llovió, a cargo del Instituto 
de Hidrología, Avances de la Siembra de 
Caña con cifras por áreas sembradas 
en cada municipio y Limpieza y Fertili-
zación, relativo a los campos cañeros, 
que duraron algunos años más. 

Por lo general, el gacetilleo eran las 
secciones más frecuentes y estas no 
duraban mucho tiempo, como En So-
ciedad, Mirando, Observaciones, Una 
Opinión, e Invitación al Hogar, esta con 
consejos y sugerencias para la vida en 
familia, de diciembre de 1959. Curiosos 
nombres tuvieron Chispiando, a cargo 
de Chispita, Goticas de Don Pepe, Cós-
micas, por el Sideral y en 1965 Tips, con 
información deportiva.

En las siguientes décadas, muchas 
perfilaron su contenido, de acuerdo a 
las necesidades de cada contexto. Mire 
usted qué curioso: este espacio, Noti-
cias desde Adentro, le cuenta de Ade-
lante y de su gente, sobre todo cuando, 
como en este 2024, cumplimos aniver-
sario cerrado.

Nuestras secciones en la historia de Adelante
Noticias desde adentro
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Por Yanetsy León González

La Semana de la Cultura Camagüeyana 
tendrá una sola dedicatoria. Esta es la 
ciudad erigida a lo largo del tiempo, 

con el punto de partida en la fundación 
de la Villa de Santa María del Puerto del 
Príncipe el 2 de febrero de 1514.

Del día 1ro. al 7 del próximo mes, una 
programación en teatros, otras institu-
ciones, parques, calles y comunidades 
dará lustre a la urbe con el protago-
nismo de habitantes e invitados, entre 
ellos, de Nuevitas, donde está el sitio 
del primer asentamiento que permite 
presumir la cifra del aniversario 510.

En conferencia de prensa, la comisión 
organizadora del cumpleaños presentó 

las coordenadas de acciones y actores 
para bordar el tapiz contenido en el es-
logan de la campaña comunicacional 
“Camagüey, orgullo que nos define”.

Se insistió en el tono productivo, 
económico, social y político de la con-
memoración debido al impulso de 248 
obras constructivas, como la interven-
ción integral del policlínico José Martí, 
la pizzería La Piazza y la plazuela del 
Teatro Principal, elegida para la gala de 
apertura en la noche del día primero.

Quedará listo el parque del Coppe-
lia con el uso de nuevas tecnologías y 
recursos renovables. Justamente allí 
funcionará una gran pantalla led con la 
información actualizada cada día rela-
cionada con la cartelera de la Semana.

La entrega de la Distinción 510, la 
asamblea solemne, la feria agropecua-
ria en la avenida de la Libertad, ini-
ciativas gastronómicas y de servicio, 
conciertos, exposiciones de artes vi-
suales, espacios para la escritura y la 
investigación contribuirán al mapa de 
virtudes y potencialidades para el pro-
greso del territorio. 

El Fondo Cubano de Bienes Culturales 
propondrá la feria de arte y artesanía 
FENAR Camagüey 2024 con la participa-
ción de 22 expositores de Perú, México, 
Panamá, Rusia y Cuba. El Recinto Ferial 
figurará como sede neurálgica, aunque 
se expandirá por la ciudad a través de 
dos corredores culturales. 

Sucederá también esl XVI Simposio 
Internacional Desafíos en el Manejo y 
Gestión de Ciudades; mientras que Ra-
dio Camagüey, con el pretexto de sus 20 
años ampliará el alcance de su evento 
anual, insuflado además por el cente-
nario de las primeras transmisiones del 
medio aquí, cumplido este 16 de enero.

La lectura del Bando desde un bal-
cón de la sede del gobierno municipal 
a cargo de la presidenta Dixamy Rodrí-
guez, marcará de manera oficial la aper-
tura de la Semana, desde las 9:00 p.m. 
Ella misma lo confirmó al convocar ade-
más a disfrutar con cultura y disciplina 
una Semana pensada para compartir 
con identidad y mantener el arraigo.

Semana dedicada solo a la ciudad

Los jóvenes y la voluntad de 
crear junto a la Revolución

Por Gladys Dailyn Morera Cordero (Radio Cadena Agramonte). Foto: UJC Camagüey

Como una asamblea emocionante y revolu-
cionaria calificó la primera secretaria del 
Buró Nacional de la Unión de Jóvenes Co-

munistas (UJC), Aylín Álvarez García, la sesión 
plenaria de Camagüey camino al XII Congreso 
de la vanguar-dia juvenil en abril próximo, tras 
una amplia labor en la base.

La también integrante del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba y del Consejo de Es-
tado reconoció en las intervenciones las esen-
cias del legado del Comandante en Jefe Fidel 
Castro en ese afán de transformar la organiza-
ción que “soñamos los militantes”. 

Con la máxima de aspirar a una mejor juven-
tud, los 250 delegados propusieron ideas para 
que cada comité de base funcione bien, seguir 
siendo críticos y perfeccionar la labor, como 
enunció Laura Marian Bacallao Padrón, secre-
taria general del Comité de la UJC en la Univer-
sidad Ignacio Agramonte Loynaz. 

La joven recordó el compromiso de las nue-
vas generaciones con el desarrollo económico 
y social del país y la necesidad de contribuir 
desde todos los sectores a fortalecer la política 
de cuadros, un asunto ampliamente debatido 
en las 2 252 organizaciones de base durante el 
proceso previo a la cita.

En la jornada se debatieron, además, temas 
como el funcionamiento orgánico, la defensa 
de la Patria, el enfrentamiento a las campañas 

mediáticas en las redes sociales de Internet, el 
posicionamiento de contenidos propios, y el 
uso de la ciencia y la innovación como fortale-
zas en las condiciones actuales.

Ernesto Soria Martínez, delegado directo al 
Congreso y trabajador de la Unidad Básica de 
Producción Agropecuaria El Entronque, y Yanis-
leidy López Cabrera, trabajadora del sector azu-
carero, coincidieron en que la producción de 
alimentos constituye una labor impostergable 
en Cuba, que demanda del aporte juvenil.

El trabajo de las organizaciones estudiantiles, 
las brigadas de instructores de arte y los movi-
mientos juveniles en las comunidades y centros 
escolares de los distintos niveles de enseñanza 
también se resaltó en el Congreso agramontino. 

En ese contexto se estimuló el quehacer de 
Kelly Álvarez Fernández, quien lideró la UJC en 
la provincia durante cuatro años, y se dio a co-
nocer el nuevo Comité Provincial junto al Buró a 
esa instancia, estructuras que conducirá a par-
tir de ahora Heinier Lian Carvajo Baxter. Ade-
más, se presentó la delegación provincial al XII 
Congreso de la juventud cubana.

El integrante del Comité Central del Partido y 
primer secretario en Camagüey, Federico Her-
nández Hernández, instó a construir juntos, con 
la unidad de 65 años de Revolución, una mejor 
sociedad, al tiempo que ratificó la confianza en 
la juventud.

Por Gilberto Rodríguez Rivero

La ministra de Comercio In-
terior (Mincin), Betsy Díaz 
Velázquez, evaluó los prin-

cipales objetivos de trabajo 
asumidos por el sector en la 
provincia, labor integrada a las 
acciones generales del orga-
nismo que, en el próximo mes 
de julio, rendirá cuenta ante la 
Asamblea Nacional del Poder 
Popular.

Resaltó la responsabilidad 
del Ministerio ante el pueblo 
e insistió, como una prioridad 
en la etapa, en que los colec-
tivos conozcan e identifiquen 
las prioridades de su hacer y se 
pongan en función de recono-
cer cuáles son los componen-
tes subjetivos que entorpecen 
el camino de las soluciones.

Se manifiesta como una 
cuestión inviolable reforzar 
conceptos como el humanismo, 
el compromiso, el patriotismo, 
la laboriosidad, la solidaridad 
y, en especial, la unidad, que 
deben constituir premisas per-
manentes en el accionar coti-
diano, como parte del rescate 
de los valores intrínsecos del 
sector.

Hay que evaluar cuánto más 
hacer, cuánto se puede ejecu-
tar desde la gestión interna y 
en vinculación estrecha con 
otros actores de la economía, 
para hallar formas que per-
mitan continuar apoyando los 
programas del país para aten-
der a personas en situación de 
vulnerabilidad, embarazadas y 
mayores de 65 años.

Todavía no se explotan ade-
cuadamente las potencialida-
des. Se requieren estrategias, 
sumar iniciativas en aras de 
producir más alimentos o utili-
zar descartes del Ministerio del 
Turismo, por ejemplo, para que 
las atelieres tengan materias 
primas y ofrecer alternativas 

económicas a niños o gestan-
tes. “El análisis y la valoración 
de lo que se hace, debe ser mes 
a mes, para lograr el avance de-
seado y una mayor satisfacción 
popular”, puntualizó.

Acerca del tema de la circu-
lación mercantil, se insistió en 
que tenga mayor calidad, su 
crecimiento sea resultado de 
una mayor oferta de bienes y 
servicios y, sobre todo, lograr 
como mínimo un 45 % de pro-
ductos elaborados.

La digitalización de las Ofici-
nas del Registro de Consumi-
dores (Oficodas) es una de las 
cuestiones de alta prioridad, 
pues su implementación per-
mite disponer de información 
en tiempo real de los casos ur-
gidos de atención diferenciada.

Desde el próximo 2 de febrero 
es obligatorio, para quienes 
ejercen actividad comercial, 
estatal y no, disponer de algún 
canal de pago electrónico; la 
violación de esta medida im-
plica desde cierre del servicio, 
multas, hasta el decomiso total 
de los bienes ofertados.

Robert Larrinaga, director del 
Grupo Empresarial de Comer-
cio (GECI), esbozó algunos es-
fuerzos fundamentales, como 
el de recuperar y reparar unas 
120 cafeterías y 24 centros de 
elaboración, mantener estabi-
lidad en las ofertas de los SAF 
(Sistema de Atención a la Fami-
lia), y la reparación de bodegas.

Acompañada de Federico 
Hernández Hernández, inte-
grante del Comité Central del 
Partido y su primer secretario 
en Camagüey, y de Jorge Enri-
que Sutil Sarabia, gobernador 
en Camagüey, Betsy Díaz visitó 
las obras de remodelación que 
se realizan en las pizzerías El 
Gallo y Hatibonico, ambas com-
prometidas para el aniversario 
510 de la urbe.

Constata visita 
ministerial 
labor de Comercio
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Por Rolando Sarmiento Ricart y ACN
Foto: Alexei Nápoles Fajardo (Universidad de Camagüey)

Con 44 años de experiencia laboral, Luis Benigno 
Corrales Barrios, profesor de la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, mereció el 

premio nacional Vida y Obra de la Unión Nacional de 
Arquitectos e Ingenieros de la Construcción de Cuba 
(UNAICC), durante la celebración del Día del Ingeniero 
Cubano.

El galardón reconoce la trayectoria de este acadé-
mico agramontino, cuyos resultados relevantes se 
aprecian en 11 patentes de invención obtenidas a lo 
largo de su desempeño profesional, 11 registros de 
software y su participación en más de 15 proyectos de 
investigación.

En ese sentido, explicó que uno de ellos está dirigido 
a mejorar la eficiencia energética en ese plantel do-
cente, a partir de la aplicación de la norma ISO 50001, 
la cual prevé también implementarse desde este mes 
de enero en los hoteles de la ciudad.

Al respeto comentó que se desplegarán videos tu-
toriales sobre los conceptos básicos de energía para 
posteriormente recopilar, a través de un software, 
toda la evidencia que se requiere para certificar la ci-
tada norma.

Agregó que ya se han realizado análisis de los gas-
tos energéticos desde que surgieron esas instalacio-
nes turísticas con la intención de que los dirigentes 
puedan mantener evaluaciones periódicas sobre el 
asunto y mediante la inteligencia artificial calculen la 
huella de carbono, es decir, el consumo derivado de la 
producción de bienes y servicios.

Durante la conmemoración nacional, también un 
equipo de arquitectos y escultores camagüeyanos re-
cibieron la distinción Aniversario 40 de la UNAICC, por 

la obra Conjunto Escultórico y Base del Monumento de 
la Plaza de la Revolución Mayor General Ignacio Agra-
monte Loynaz.

Esta espectacular ejecución, aseguró Antonio Gue-
rrero Rodríguez, Héroe de la República de Cuba y pre-
sidente de la UNAICC, es fruto del arte y la poesía de 
sus creadores y tiene un valor trascendental para los 
cubanos, y el pueblo camagüeyano, en particular.

Como parte de la conmemoración, prestigiosos in-
genieros de las ramas eléctrica, mecánica, industrial, 
civil, hidráulica, geociencias y química recibieron el 
premio nacional Vida y Obra de la UNAICC, reconoci-
miento que honra la abnegada labor de quienes cons-
tituyen ejemplos en el gremio.

El Ingeniero en Construcción de Aeródromos, Anto-
nio Guerrero Rodríguez, Héroe de la República de Cuba 
y presidente de la UNAICC, felicitó a los profesionales 
del gremio en Camagüey por los resultados del trabajo 
en importantes obras económicas y sociales del orde-
namiento territorial, urbanístico y ambiental de la ma-
yor provincia del país.

Destacó entre los méritos para la sede del evento 
en la provincia agramontina, los logros de la ingenie-
ría hidráulica con citados ejemplos productivos y de 
servicio social, en respuesta al Comandante en Jefe 
Fidel, asociado de honor de la UNAICC, quien siempre 
confió en los ingenieros y arquitectos de la Construc-
ción, porque “Revolución es construir”, parafraseó al 
extraordinario estadista cubano, a quien le debemos 
nuestros mejores resultados todos los días y siempre 
está presente en el aniversario 40 de la organización 
profesional de los constructores, el 3 de enero del ac-
tual calendario, agregó.

Antonio Guerrero explicó que las principales obliga-
ciones de los integrantes de la UNAICC en Cuba, es tra-

bajar con calidad dondequiera que estén para, junto 
al esfuerzo mancomunado con las universidades, ser 
ejemplos en la captación de jóvenes egresados para 
el crecimiento cualitativo de la organización. Señaló 
que en Camagüey ese vínculo se estrecha, además por 
la integración de los profesionales a las obras de la 
Oficina del Historiador de la Ciudad.

Al clausurar la celebración, Federico Hernández 
Hernández, integrante del Comité Central del Par-
tido y su primer secretario en la provincia, aseveró 
que la UNAICC se perfecciona y fortalece en su fun-
cionamiento, al tiempo que cumple con misiones de 
máxima prioridad como la formación de jóvenes en 
pregrado y postgrado.

Asimismo, dijo, sus afiliados mantienen una alianza 
estratégica con las universidades, acompañan y ase-
soran a las direcciones del Partido y el Gobierno en la 
ejecución de obras de impacto social que transforman 
la geografía en todo el país y trabajan en la formula-
ción de proyectos de desarrollo local.

Por Alexei Nápoles Fajardo (Universidad de Camagüey)

Seis destacados docentes de la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz (UC), con 
relevantes resultados en su quehacer cientí-

fico, fueron elegidos como Miembros Titulares de 
la Academia de Ciencias de Cuba (ACC) tras concluir 
el proceso eleccionario para el Ejercicio Académico 
2024-2029.

Resultaron elegidos en la Sección de Ciencias Téc-
nicas, la Dr. C. Yailé Caballero Mota, presidenta de la 
Filial Camagüey-Ciego de Ávila de la ACC, quien suma 
su tercer período consecutivo como Miembro Titular; 
por segunda ocasión el Dr. C. Rafael Quevedo Larrúa, 
y por vez primera el Dr. C. Alfonso Chang Rodríguez.

“Para mí es un orgullo y a la vez un gran compro-
miso. Nuestro país vive un momento muy complejo 
y necesita mucho de la ciencia. Me siento represen-
tante de la mujer científica camagüeyana, con el gran 
reto de poder contribuir desde la Inteligencia Artificial 
al desarrollo de la nación”, refirió Caballero Mota.

Por su parte en la Sección de Ciencias Naturales y 
Exactas la elegida fue la Dr. C. Olga Lidia Pérez Gonzá-
lez; mientras que en la de Ciencias Sociales y Huma-
nísticas fueron el Dr. C. Jorge García Batán, director 
del Centro de Estudios de Ciencias de la Educación 
y la Dr. C. Maribel Almaguer Rodón, destacada inves-
tigadora en temáticas de género, familia y sociedad.

“Este nombramiento significa un sueño hecho rea-
lidad, es el fruto del trabajo en equipo y resultado de 
la consagración y amor por la Matemática Educativa, 
expresó emocionada Pérez González, merecedora 
también del Premio del Comité Latinoamericano de 
Matemática Educativa, movimiento académico de 
carácter internacional que congrega a prestigiosos 
científicos de esta rama del saber.

“Es para mí un inmenso orgullo dirigir una univer-
sidad que cuenta con estos seis valiosos científicos, 

felicidades a todos y un abrazo agradecido”, resaltó 
el Dr. C. Santiago Lajes Choy, rector de la UC. En 
tanto, el Dr. C. Luis Velázquez Pérez, presidente de la 
ACC también transmitió su felicitación a los nuevos 
miembros y a la universidad camagüeyana por con-
tar con una membresía de excelencia.

Para la selección, antes de las votaciones por sec-
ciones y luego en el pleno de la ACC, las propues-
tas las realiza primero el Consejo Científico de la 
Universidad teniendo en cuenta parámetros como 
responsabilidades científicas y administrativas, re-
conocimientos nacionales e internacionales, even-
tos, publicaciones en los últimos 10 años, Índice H y 
Citas en Google Scholar.

Con 160 años de historia y más de 400 miembros, 
la ACC se erige como fiel representante de la comuni-
dad científica cubana, la cual perfecciona y fortalece 
la principal función de asesora y órgano consultivo 
en materia de ciencia y tecnología para el Estado 
cubano.

Por María del Carmen Castañeda Varona (Radio Cadena 
Agramonte)

El reconocimiento a la labor realizada por los cen-
tros e investigadores que se distinguen por la ca-
lidad de sus resultados científicos caracterizó la 

jornada por el Día de la Ciencia Cubana, este 15 de 
enero.

En el Salón de Protocolo Nicolás Guillén, en la Plaza 
de la Revolución Ignacio Agramonte Loynaz, 14 re-
sultados de la academia y la innovación merecieron 
el Premio Provincial de la Delegación Territorial del 
Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente 
(Citma).

También fueron laureadas dos investigaciones apli-
cadas en el desarrollo local con impacto en los muni-
cipios de Sierra de Cubitas y Camagüey, de los autores 
Rosa Espinosa Rojas y Pablo Hernández Figueredo.

En otro momento del homenaje, el Dr. C Pablo Án-
gel Galindo Llanes, investigador y profesor titular de 
la Universidad de Camagüey expresó los compromisos 
de los investigadores e innovadores para el 2024.

La Delegación Territorial del Citma reconoció a cinco 
investigadores por su destacado vínculo con las activi-
dades de Ciencia, Tecnología e Investigación, además 
del desempeño de diversas entidades sobresalientes 
durante el 2023 en los campos de la Medicina, la Agri-
cultura, la Tecnología y la Economía.

Wilfredo Acosta Valdés, secretario general del Sindi-
cato de los Trabajadores de la Educación, la Ciencia 
y el Deporte en la provincia, entregó la Medalla Juan 
Tomás Roig a destacados profesionales de la investi-
gación en Camagüey.

La Dra. C Lisbet Font Vila, delegada territorial del 
Citma, felicitó a los laureados y exhortó a multiplicar 
resultados en momentos donde trabajar desde la in-
vestigación y la ciencia es la mejor forma de contribuir 
al desarrollo económico y social del país.

Ingeniería cubana entrega vida y obra en Camagüey

Distinguen a la ciencia 
de todos los días

Nuevos Miembros Titulares de
la Academia de Ciencias
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Tomado de Radio Rebelde y Radio Cadena Agramonte

Esta ciudad, cuna del músico mambí Luis Casas 
Romero, pionero de la Radio Cubana, transmitió, 
oficialmente, el 16 de enero del año 1924, desde 

el Hotel Plaza, la primera señal de radio, a través de 
la emisora 7AZ, lo que constituyó un acontecimiento 
cultural y técnico.

A las ocho de la noche tuvo lugar el acto inaugural 
de la estación radio-transmisora 7AZ, propiedad de 
los señores Pedro Nogueras y Juan F. Aguirre, desde el 
Roof Garden del Hotel Plaza, según las referencias del 
periódico local El Camagüeyano, y el testimonio del lo-
cutor Rafael Valdés Jiménez, conservado en archivos.

El Hotel Plaza, el más antiguo de la ciudad de Ca-
magüey, construido en 1907 y todavía en explotación, 
atesora una rica historia patrimonial, pues en sus ha-
bitaciones se alojaron importantes personalidades de 
la cultura cubana y universal, entre ellas, la poetisa 
chilena Gabriela Mistral, Premio Nobel de Literatura, el 
escritor camagüeyano Luis Suardíaz, el novelista cubano 
Carlos Loveira, y el padre de la radionovela cubana, Félix 
B. Caignet.

La habitación 221, donde se instalaron los equipos 
de trasmisión de la emisora 7AZ, se mantiene ambien-
tada con fotografías que recogen el suceso; y cada 16 
de enero es sitio de obligada visita por invitados y ra-
dialistas camagüeyanos.

LA PRIMERA BROADCASTING
La primera licencia para operar que se concedió a 

una radiodifusora fuera de La Habana, fue la 7AZ, de 
Camagüey; y aunque en otras ciudades existían plan-
tas de radio, ninguna había inaugurado una emisora 
del tipo llamado Broadcasting, es decir, con estudios y 
personal profesional dedicado a ella, y con programa-
ción estable y sistemática. 

Comenzó a trasmitir con la licencia número 34, del 4 
de diciembre de 1923, y se mantuvo en el aire diaria-
mente con una programación regular de contenido po-

lítico y cultural anunciada por 
el periódico El Camagüeyano 
hasta mediados de 1929. A su 
vez, la lectura de las noticias 
de la prensa la transformó en 
el primer noticiario local.

A partir de 1930, de acuerdo 
con las series aprobadas en 
la Convención Internacio-
nal de Radio, celebrada en 
Washington, a Cuba le asig-
naron las letras CM como in-
dicativo para las emisoras de 
onda media; la tercera letra 
se asignaba en el país, según 
correspondiera a la provincia; 
y la cuarta era seleccionada 
por el dueño, si no había otra 
igual. A Camagüey le tocó la 
letra jota, y la última se dis-
puso por orden alfabético.

De esa manera la 7AZ, se-
gunda del país y una de las 
pioneras en América Latina 
en emitir su señal, regis-
trada en los documentos 
oficiales de la Secretaría 
de Comunicaciones, se con-
vierte a partir de 1930 en la 
CMJA, entonces propiedad 
de Rafael Valdés Jiménez, al 
aire hasta el año 1962.

El 16 de enero de 1924, 
la  7AZ, abre el camino de 
una tradición que se mul-
tiplica a través del sistema 
provincial de la radio en 
Camagüey, que hoy agrupa 
a 11 emisoras, 10 munici-
pales en Nuevitas, Florida, 
Guáimaro, Sierra de Cubi-
tas, Santa Cruz del Sur, Ca-
magüey, Esmeralda, Minas, 
Vertientes y Sibanicú, y la 
planta matriz, Radio Ca-
dena Agramonte.

CONTINUADORES MÁS ALLÁ 
DEL ÉTER

Continuar labrando el ca-
mino de la Revolución con 
el aprendizaje de 100 años 
de historia y a la par cada 
vez más actual es la pre-
misa con la que radialistas 
camagüeyanos encaminan 
su quehacer para este 2024.

Desde el Hotel Plaza, el 
Sistema Provincial de la Ra-

dio realizó su Asamblea de Balance Anual 
correspondiente al 2023, en la que se ana-
lizaron temas medulares en cuanto a las 
principales actividades realizadas durante 
ese año, entre las que destacaron las de-
dicadas al centenario de la Radio en Ca-
magüey como talleres, eventos y cursos de 
capacitación.

Resaltó también la reparación de Radio 
Nuevitas y el remozamiento de la planta 
matriz, así como la gala que el grupo dramá-
tico Nino Moncada dedicara, en septiembre 
último, al aniversario 55 de la primera trans-
misión en la provincia del Teatro Sintético 
del Aire.

Pedro Paneque Ruiz, periodista de Radio 
Cadena Agramonte, se refirió ea la impor-
tancia de elevar la calidad de las informa-
ciones aprovechando las bondades de las 

nuevas tecnologías y las potencialidades que ofrecen 
los sitios web de cada emisora municipal para contar 
la actualidad del territorio.

Por su parte Karla Gómez González, jefa del Depar-
tamento de Periodismo y Comunicación Social de la 
Universidad de Camagüey, calificó de óptimas las rela-
ciones entre la Radio y la casa de altos estudios agra-
montina, a partir de colaboraciones que van desde la 
superación de sus profesionales hasta las prácticas 
pre-profesionales de los estudiantes de las carreras 
afines.

Alfonso Noya Martínez, presidente del Instituto de 
Información y Comunicación Social, reconoció el des-
empeño del Sistema Provincial de Radio en Camagüey, 
el cual transmitió en el 2023 más de 50 000 horas inin-
terrumpidas en medio de las dificultades económicas 
que enfrenta el país en la actualidad.

La cita fue espacio propicio para la entrega de reco-
nocimientos a la Radio camagüeyana por los 100 años 
de transmisiones en esta centro oriental región y por 
sus extraordinarios aportes durante ese tiempo, elo-
gios que recibió, en representación del gremio, Alicia 
María Sosa Velázquez, directora provincial. 

Radio: centenaria y joven
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A cargo de Yanetsy León González

Evelin Queipo se reinventa a dia-
rio. Quien lo dude eche un vistazo 
a su bibliografía que ya acumula 

más de 10 títulos (de diversos géne-
ros para públicos diversos). Juego con 
esa palabra hermosa “diversos” por-
que resulta la manera más exacta de 
abordar la infinitud creativa de quien 
le pone magia a todo lo que hace, por-
que ve magia en todo lo que la rodea.

Es comprensible entonces que de su 
ingenio brotara Pasatiempos, un libro 
que como expresa textualmente en sus 
palabras de presentación “pretende 
acercar a los amantes de los pasatiem-
pos a la historia, arquitectura, figuras 
insignes de la literatura, el arte, la cien-
cia, el deporte, la geografía, economía 
y culinaria del Camagüey”, de un modo 
atractivo, ingenioso, divertido. 

Estas páginas nos hablan del amor 
de la autora por su ciudad natal, esa 
que ha inspirado a muchos de sus 
hijos: La Avellaneda, Guillén, Fidelio 
Ponce, González Allué, entre otros, a lo 
largo de 510 años de historia, cultura 
y tradición, pero también nos cuenta 
de su avidez por el conocimiento y de 
su obsesión por traducirlo en alegría 
para todos.

Por eso en este libro que vio la luz 
en 2021 por Ediciones El Lugareño de 
la Oficina del Historiador de la Ciu-
dad de Camagüey, aparecen múltiples 
formas de pasatiempos (anagramas, 
acrósticos, caracoles, crucigramas, 
sopas de letras y otros) que hacen de 
este volumen un reto y un deleite.

Pasatiempos cuenta con la edición de 
Ana Belén Presno y el diseño de cubierta 
de David González. Es un libro especial 
por la magia que lo habita, hermoso por 
el colorido de sus páginas y único por el 
modo en que se acerca a esta ciudad a 
la que Guillén llamó suave comarca de 
pastores y sombreros.

Sea pues este el mejor regalo al Ca-
magüey en su aniversario 510. Sirva de 
motivo para que crezca en nosotros el 
orgullo de habitar la ciudad, embelle-
cerla, honrarla y, por qué no, para rein-
ventarnos como Evelin Queipo cada día, 
en busca de la felicidad en esta tierra 
que nos quiere y nos abraza.

Ángel Olazábal Fariñas (Camagüey, 
1982) es un artista de la plástica 
muy inquieto que, sin descuidar su 

creación más íntima e individual, se ha 
enfocado en poner en valor la obra de 
los demás. Podemos retratarlo como un 
ser laborioso y carismático. Como espe-
cialista de la Galería de Arte Universal 
Alejo Carpentier, lo mismo asegura la 
producción que monta las exposicio-
nes de colegas. Ahora anda ocupado en 
asuntos del venidero Salón de la Ciudad, 
pero de eso conversaremos en otro mo-
mento porque nos llena de curiosidad 
su experiencia con el Ballet de Cama-
güey (BC). 

—¿Cómo llegas a diseñador de luces 
del BC?

—Es un camino largo, pues como ar-
tista de la plástica comencé por el di-
seño de escenografía y vestuario. Como 
siempre ando reinventándome y bus-
cando nuevas formas de expresión, apa-
reció la posibilidad de crear en otros 
formatos y otras escalas. Normalmente 
trabajamos formatos de 1m x 70cm, 2m 
máximo; pero en la escenografía los te-
lones miden unos 8m x 12m, lo que sería 
ocho veces la escala de un cuadro de 
tamaño medio. Por ahí entré al mundo 
de la escena y dando pasos comencé a 
asumir la dirección de escena de la Aca-
demia de las Artes Vicentina de la Torre. 

“Cursé un diplomado de mecánica tea-
tral para recibir asignaturas importan-
tes para la formación profesional como 
diseño de luces, de escenografía, pro-
ducción, maquillaje, sonido. Entonces 
conocí a dos personas que devinieron 
mis referentes. Por azares de la vida ya 
no están con nosotros. Debo mucho de 
lo que hoy soy al productor Luis Antonio 
Molina (Luisito) y al diseñador de luces 
Jorge Lucas Castellanos Herrera (Luki), 
ambos del Ballet de Camagüey. Para ese 
período ya tenía un número considera-
ble de diseños y estaba atrapado en ese 
complejo pero interesante mundo de la 
danza y el teatro”.

—¿Qué recuerdas de Luki, qué te 
enseñó?

—Anécdotas. Era muy jocoso. Me en-
señó muchas cosas. Yo tenía una base 
del conocimiento del color y la luz, pero 
entraba a un campo totalmente des-
conocido para mí. La iluminación tiene 
muchas áreas a dominar: el equipa-
miento, la corriente eléctrica, los cir-
cuitos, los dimmers o controladores de 
voltaje, las mesas de iluminación. Lo 
más importante que Luki me enseñó fue 
que no había límites, que el límite es-
taba en la capacidad de resolución de 
cada persona y sobre todo, qué nunca 
podía hacer. Era un buen amigo y un 
gran profesional.

—¿Cuál preparación lleva un rol como 
el tuyo en la compañía?

—La preparación es diferente para 
cada obra. Por ejemplo, si es un estreno 
mundial hay que hacer un trabajo de 
mesa con el director, el coreógrafo, ver 
de qué trata, qué se quiere expresar y a 

partir de ahí hay un proceso de cocrea-
ción. Puede existir una versión anterior 
en video que sirva como apoyo. No es 
lo mismo un montaje contemporáneo 
que una obra del repertorio clásico. En 
el primero casi siempre se trabaja sobre 
efectos, zonas, áreas propias del len-
guaje y la visualidad contemporánea; en 
el clásico se maneja mucho el trabajo 
de los ambientes de las escenas, porque 
en su mayoría son atmósferas determi-
nadas, y se resaltan detalles e interés a 
modo general, es más o menos así.

—¿Cómo es la relación del elenco 
contigo?

—Muy buena. Los más longevos fueron 
compañeros de estudio y los más jóve-
nes en su mayoría fueron mis alumnos 
en su paso por la Academia Vicentina, 
por eso a muchos los conozco desde su 
cuarto grado. Son otra familia para mí. 

—Se dice que en Cuba los diseñadores 
tienen mucho de magos. Debido a esos 
malabares como aval, ¿cuál fue tu pri-
mera reacción en un teatro extranjero?

—El área de la iluminación es una de 
las que avanza a mayor velocidad en el 
mundo de la tecnología del espectáculo. 
El equipamiento como base es el mismo 
pero existen cientos de modelos, marcas y 
versiones, y eso te obliga constantemente 
a buscar información y actualizarte. La 
generación de imágenes a través de pro-
yección o de pantallas led, la robótica, 
las mesas inteligentes, la IA (Inteligencia 
Artificial) son cosas que te chocan para 
bien. Resulta indiscutible el salto tecno-
lógico, es muy grande, inmenso. Aunque 
allá no todos los teatros o escenarios 
disponen de tecnología de punta, siem-
pre será superior a la que disponemos 
acá, pero si se va con la modestia como 
premisa, se aprende. Es importante la 

autosuperación para después “hacer la 
magia”.

—Cuéntame de las complejidades de 
la reciente gira a España, en compara-
ción con la gira de verano del 2023.

—Es simple. En la gira de verano pre-
sentamos El Lago de los Cisnes en el tea-
tro Apolo de Barcelona y en el EDP de la 
Gran Vía en Madrid. Aunque es un ballet 
en cuatro actos llevamos dos montajes 
técnicos y eso te da un margen de rec-
tificar, para pulir detalles con vistas a la 
puesta en escena. En la gira de invierno 
presentamos El Cascanueces, una obra 
en dos actos, pero con la diferencia de 
que estuvimos en 13 teatros en la Comu-
nidad de Madrid, en Zaragoza y en el país 
Vasco. Ofrecimos 23 funciones. Eso im-
plicó hacer un montaje entre las nueve 
de la mañana y las dos de la tarde, por-
que ya a esa hora llegaba la compañía 
a su clase de ballet, a la ubicación del 
espacio, etcétera, por lo que había que 
trabajar bien, con prisa y algo de estrés.

—Esta oportunidad es una forja, ¿cuá-
les son las principales lecciones?

—Creo que la principal lección es el 
conocimiento que uno recibe de una 
sociedad diferente, el choque cultural, 
la experiencia de vida tanto profesional 
como espiritual, los lugares que cono-
ces, la cultura, el aprendizaje y el desa-
rrollo del oficio.

—Iluminar la danza tiene de respon-
sabilidad y también de arte. Desde la 
plástica tenías un concepto de la luz. La 
danza te muestra otro rostro. A esta al-
tura de tu carrera, ¿qué es para ti la luz?

—Sí, desde las artes plásticas venía 
con un conocimiento de los colores pri-
marios que en la paleta de color son 
unos y en la luz son otros; además, el 
color en la plástica está basado funda-
mentalmente en la mezcla de pigmento 
por adición para lograr determinada to-
nalidad en una obra, por pastas o vela-
duras. El color se crea en la paleta o en 
la obra por superposición de capas. En 
la escena es diferente, porque en lo con-
vencional se trabaja con filtros de color 
para lograr atmósferas. En los equipos 
con tecnología led ya se puede crear la 
luz por adición o sustracción, que serían 
los RGBW o CMYK. La luz para mí es un 
medio de expresión que hace la ma-
gia de transportarnos, nos muestra el 
mundo, sus colores, sus matices y con él 
la belleza del arte y la magia de la vida.
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De la puesta en escena de El Cascanueces en el teatro Capitol de Gran Vía, en Madrid, que dispone 
de imitación de espejo, por tanto fue un reto para él.

Libro quiere 
y abraza 

Camagüey
Por Jesús Aismar Zamora Avila 
(Colaborador)

Hace poco del retorno del Ballet de Camagüey, luego de una gira de invierno en España. 
Durante diciembre e inicios de enero, la compañía presentó la versión de Norbe Risco de El 
Cascanueces. En esta ocasión, Adelante sigue la pista del viaje a través de uno de sus técnicos

El arte de iluminar la danza



Deportes 720 de enero de 2024
A cargo de Félix Anazco Ramos

ADELANTE EN BLITZ
La pasada semana 33 ju-

gadores de las categorías 
pioneril, escolar, juvenil y de 
mayores disputaron un tor-
neo de ajedrez Blitz en saludo 
al 65 aniversario de la funda-
ción del periódico Adelante. 
Tras nueve rondas por el sis-
tema suizo resultó ganador 
el juvenil Ronniel Ramírez, 
quien sumó 8.5 unidades. Le 
siguieron en el podio Ma-
nuel de la Paz (7.5) y el esco-
lar Felipe Herrera con 7 de 9 
posibles. 

SUB 13 CON GOLES DE AMBOS 
LADOS

El equipo Camagüey que 
interviene en la Liga Nacio-
nal Sub-13 de Fútbol tuvo 
resultados contrastantes en 
sus dos primeras salidas al 
terreno. Como local comen-
zaron por todo lo alto con 
victoria de seis goles por cero 
sobre Las Tunas, con desta-
que para el escurridizo ata-

cante Adonis Ramos, autor de 
dos tantos. Luego, en Morón, 
cayó la primera derrota para 
los dirigidos por el profesor 
Zaure Burón, tras concluir el 
tiempo reglamentario con 
desventaja de 3-1. Ahora los 
pequeños agramontinos reci-
birán al plantel de Jatibonico, 
representante de Sancti Spí-
ritus, para tratar de retornar 
a la senda exitosa. 

PEQUEÑAS LIGAS EN ACCIÓN
El Campeonato Provincial 

de las Pequeñas Ligas co-
menzará este fin de semana 
en cuatro estadios de nuestra 
ciudad en formato concen-
trado. Los equipos estarán di-
vididos en dos zonas, la A con 
Sibanicú, Najasa, Esmeralda, 
Florida, Vertientes y Céspe-
des, y la B con Guáimaro, Ji-
maguayú, Minas, Sierra de 
Cubitas y los anfitriones capi-
talinos, titulares del pasado 
calendario. El campeón de 
este certamen representará a 
la provincia en el evento na-
cional, en el que se alcanzó la 
final oriental en 2023.

En la 
Esquina

Los Guerreros de El Mayor lo-
graron incluirse en el podio 
por provincias del recién 

finalizado 60 Torneo Nacional 
de Boxeo Playa Girón, que tuvo 
como sede la Sala Yayabo de 
Sancti Spíritus. Si bien no pu-
dieron mantener el reinado de 
las últimas ediciones, el tercer 
puesto conseguido por los ca-
magüeyanos gracias a la suma-
toria de 29 unidades puede ser 
calificado de triunfo, pues el 
equipo ha experimentado una 
gran renovación en los últimos 
dos años. 

Resultaba casi imposible 
competir contra el conjunto es-
pirituano, que finalmente logró 
el primer puesto con 37 puntos, 
o con los cienfuegueros, que 
computaron 36. Eso sí, en total 
de títulos solo los de la Perla 
del Sur pudieron igualar el bo-
tín de tres que conquistaron 
los púgiles agramontinos. 

Yusnier Sorzano se estrenó 
como campeón nacional al 
protagonizar un extraordinario 
performance en la categoría de 
69 kilogramos. La guinda del 
pastel resultó la peleada victo-
ria en la final ante el anfitrión 
Adrián Licea, en lo que consti-
tuyó uno de los mejores pleitos 
de la lid. Sorzano necesitó todo 
su arsenal táctico para merecer 
votación favorable de los jue-
ces 4-1. 

Nelson Williams también 
tuvo que recurrir a sus mejores 
armas durante todo el combate 

frente al fogoso guantanamero 
Xavier Fernández para alcanzar 
la medalla de oro de los 86 ki-
logramos. Esta vez Nelson no 
pudo terminar las acciones an-
tes de tiempo con uno de sus 
poderosos golpes, pero sí reci-
bió la anuencia de los árbitros 
4-1 para sostener su corona. 

Para cerrar quedó el espec-
táculo del bicampeón olímpico 
Julio César La Cruz, quien previo 
al inicio del cartel tenía sobre 
sí toda la atención mediática, 
pues de ganar empataba el 
récord de más cinturones cu-
banos. La Sombra no defraudó 
y paseó por el ring al santia-
guero Freddy Pérez en la única 
final de revancha respecto al 
último Playa Girón de 2022. 

Con el anuncio de 5-0 a favor 
del camagüeyano de los 91 ki-
logramos, el principal elevó el 
brazo de La Cruz, hecho que 

pasó a la historia al empatar 
al legendario Félix Savón como 
máximo ganador con 13 cetros. 
Desde su debut en estas citas, 
nuestro muchacho acumula 
ocho metales dorados en 81 

kilogramos y tres en los pesos 
pesados. 

“Nunca me imaginé que lle-
garía a tanto. En mis primeros 
torneos me enfocaba en al-
canzar las medallas sin inten-
ción de perseguir este récord. 
Gracias al apoyo de mis en-
trenadores pude ir sumando 
oros hasta aquí. Esto que ca-
talogan como histórico no ha 
sido más que mi esfuerzo año 
tras año por darle victorias a 
mi provincia, por ver a mi ma-
dre feliz y orgullosa”, declaró 
Julio César. 

Sobre su futuro agregó que 
“mientras siga activo la gente 
puede esperar lo mejor de mí. 
Este es el año olímpico y estoy 
muy enfocado en volver a po-
ner la bandera cubana en lo 
más alto. Espero tener la mejor 

preparación posible para viajar 
en óptima forma a París”. 

Además de los titulares, los 
Guerreros de El Mayor cose-
charon otras tres preseas de 
bronce a las vitrinas individua-
les de Damián Estrada en 52 ki-
logramos, Ernesto Comas en 60 
kilogramos y Yunaikel Zunzune-
gui, de los 69 kilogramos. Estos 
tres peleadores demostraron 
la continuidad de la inagota-
ble cantera camagüeyana. En 
sus puños está el futuro de la 
franquicia. Si se continúa tra-
bajando como hasta ahora en 
las categorías inferiores, en ve-
nideros certámenes se podría 
reconquistar el primer puesto 
por provincias. 

Podio para los Guerreros con La Cruz de récord

Máximos ganadores de 
Torneos Playa Girón: 

1 Julio César La Cruz (13)*
1 Félix Savón (13)
3 Roniel Iglesias (12)*
4 Adolfo Horta (11)
4 Teófilo Stevenson (11)
6 Yosbany Veitía (10)*
6 Lorenzo Aragón (10)
8 Juan Hernández (9)
8 Arlen López (9)*
10 Candelario Duvergel (8)
10 Enrique Carrión (8)

  (*) Púgiles en activo

Gran título para el Gran Maestro

El Gran Maestro Carlos Da-
niel Albornoz sigue cose-
chando títulos, pero los 

de esta semana resultaron 
de su esfuerzo y talento 
más allá de los tableros de 
juego. Nuestro prodigio del 
ajedrez fue uno de los 1 600 
graduados en este curso por 
la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz, 
institución que lo reconoció 
su diploma de Título de Oro 
y el Premio al Mérito Cientí-
fico. 

Asimismo la Federación de 
Estudiantes Universitarios lo 
reconoció como uno de sus 
graduados integrales en la es-
fera deportiva por todos los lo-
gros conseguidos mientras era 
miembro de la organización. 

Según el comunicado, en 
ese período fue Campeón Na-
cional Absoluto en los años 
2019 y 2020 y Zonal 2.3 en 
República Dominicana en el 
año 2022; Campeón del Tor-
neo Internacional Carlos Torre 
en los años 2018, 2019 y 2023; 

Campeón Continental en las 
modalidades Blitz y Rápidas y 
Subcampeón en la modalidad 
clásica en República Domini-
cana, 2023; Campeón del Open 
de Málaga, España 2022 y del 
Open de Figueira da Foz y Re-
guengos de Monsaraz, Portugal 
2023; Bicampeón de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 
de San Salvador 2023; aparece 
con 2 603 unidades en la mo-
dalidad de partidas clásicas, 
la mayor cifra entre los de la 
Mayor de las Antillas y a solo 
dos de igualar su tope perso-
nal registrado en septiembre 
de 2022, y se encuentra en 
el escaño 186 del escalafón 
universal.

Además, en el acto Albornoz 
recibió de manos del Licen-
ciado Iosvanis Omar Urizarri 
Socarrás, director provincial 
del Inder, un reconocimiento 
especial por los resultados 
relevantes en su vida depor-
tiva a nivel provincial, nacio-
nal e internacional durante 
su trayectoria estudiantil 
universitaria.
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo

Mi apodo familiar me lo puso ella, aun-
que hace mucho nos llamábamos 
“mi churri” por aquello de la uña y 

la churre como nos dijeran en una ocasión. 
Sin embargo, lo nuestro va más allá de un 
poco de tierra fácilmente removible, tiene 
18 años y es para siempre, tan largo como 
nuestras presentaciones: compañeras de 
carrera, amigas de aula, graduadas del mis-
mo curso, compañeras de trabajo, jefa yo, 
luego presidenta ella… “pero, lo más impor-
tante: es mi hermana”.

Este texto no está escrito para ella sino 
para mí. No es para la despedida sino para 
la memoria, porque en cada gesto, huella o 
sonrisa que los amigos han compartido en 
estos días está una parte de la Yuya que se 
cosió a mí, para mi regocijo y mis orgullos, 
en los días buenos y malos de ambas.

Andamos juntas desde los años univer-
sitarios en los que nos decían las urracas 
por andar de a cinco tomadas de los brazos 
entorpeciendo el paso por los pasillos; o el 
equipo Voltus por nuestra clara formación 
en V; o las “puntocom” porque donde es-
taba una más atrás llegaban las otras. 

Así, el equipo de la FEU de la universidad 
nos asociaba como una extensión de Yuris-
lenia para lo que fuera. En la oficina de la 
organización estudiamos hasta tarde, reí-
mos, bailamos, discutimos dónde colocar 
un cuadro en una asamblea, y salíamos en 
banda cuando nuestra muchacha llegaba 
seria y nombraba a alguien. Esperábamos 
afuera y la escena se repetía: el susodicho 
salía con la cabeza baja y ella venía detrás a 
ponerle el brazo al hombro y soltar una de 
esas ocurrencias tan suyas.

Convertimos nuestros cumpleaños en 
efemérides relevantes. Recorríamos desde 
Nadales hasta Julio Antonio Mella para dar 
las sorpresas más increíbles o especiales. 
En cada celebración Yuri era protagonista, 
estableció el momento en que nos regalá-
bamos una carta pública llena de cariños 
y alguna iniciativa artística con la que nos 
desatornillábamos de la risa. En el camino 
nuestras familias se hicieron las de todas. 
Hoy compartimos madres, padres, tíos, her-
manos, cuñados, y había hasta competen-
cias de en cuál casa nos mimaban más.

“Miña” me decía cuando quería enrolarme 
en algún proyecto, aunque según el tono 
podía ser la manera de convocar a nuestras 
“asambleas de patriotas”, en las que nos 
arreglábamos el mundo y nos salvábamos. 

En sus correos el asunto anunciaba “para 
mi mariposa” porque es mi flor favorita y 
una de las suyas. Compartimos, además, la 
pasión por Cuba, el periodismo y Adelante, 
el temor a la crónica por encargo, la obse-
sión por los planes de trabajo y el enamora-
miento por el Che.

Hay recetas de cocina que no podré volver 
a hacer porque las tomaba de ella que hacía 
alquimia frente a una olla para sorprender-
nos. Nunca copié las instrucciones, era más 
fácil escribirle o llamarla, y solo tengo claro 

el ingrediente principal de cada ela-
boración: “goticas de amor”.

Para nosotras, los días buenos y 
los días malos se enderezaban con 
un nido de gato, esos abrazos en 
que nos fundíamos y por los que en 
muchas de nuestras fotos somos un 
amasijo de brazos, pelo, sonrisas.

Yurislenia resultó aguda y profunda, sen-
sible y justa en cada letra que firmó. Revisar 
un reportaje nos tomaba horas para llegar 
a la palabra exacta, al pie de foto correcto, 
al recálculo de cada cifra, acompañada de 
los últimos acontecimientos familiares y 
la broma de turno. Al terminar,  la misma 
frase “no nos demoramos tanto ni cuando 
redactamos aquella información de lucha”, 
un recuerdo del primer año de la carrera, la 
única vez que escribimos sobre deporte y 
en la que más nos costaron 20 líneas.

Años después, sus trabajos son mis textos 
muestra para clases: aquel sobre la pérdida 
de la cosecha de mango que comentaron 
en toda Cuba, o el del precio del arroz, que 
sorprendió a quienes desde las oficinas no 
habían ido a la tierra. 

Ella sí, ella se enfangó en cada monte de 
Camagüey y se ganó el respeto de guajiros y 
directivos, hasta el de quien alguna vez fue 
sacudido por su palabra impresa. Jamás es-
cribió para complacer porque comprendió, 
como pocos, que su rol era allanar, desde 
la palabra, el camino de la comida al plato; 
sabía que hacer Periodismo no solo es oír 
sino sentir a la gente en carne propia. 

Su entrega le valió premios que nunca os-
tentó. A los actos íbamos juntas a romper 
protocolos, desde una esquina éramos ca-
becillas de los aplausos y los chiflidos para 
los otros, de los pasillitos de baile y del chu-
cho criollo en medio de un guion dilatado.

De estos meses terribles me quedo con su 
sonrisa y con la galería de abrazos en mi ce-
lular. La peor noticia nos la dio con un plan 
de enfrentamiento y una tarea clara para 
cada uno. Ella fue nuestra roca, nuestra 
fuerza, Yuya era valiente, como han dicho 
otros, pero sobre todo amor, ese amor des-
comunal con que nos marcó, y con el que 
fundó y creó, con el que nos sostuvo en la 
peor de las batallas.

Estas cuartillas no aquilatan a mi mucha-
cha feliz, despistada para las letras de las 
canciones, madrugadora, que me llevó de la 
mano hasta Martí en el Turquino, como an-
tes en mi primera vez hasta el monumento 
al Che, capaz de tener la cartera llena de en-
voltorios propios o ajenos para no ensuciar 
el piso, bondadosa y de principios claros.

“Mi churri” está ahora en el mar y en la 
estrella que sus/mis/nuestras niñas nom-
braron en su honor. Halló la forma de seguir 
abrazándome desde esos espacios infinitos 
y hermosos, como ella. Hasta allí llegarán 
las convocatorias y órdenes del día para 
las “asambleas de patriotas”, las conversa-
ciones interminables a deshora, los rega-
ños y las risas. Yo, concluiré las actas con 
la misma despedida de siempre: te quiero, 
con la certeza de que me sé su respuesta.

Periodista apasionada, colega colaborativa, lideresa indiscutible, madraza 
“todoterreno”, amiga incondicional, ser humano insuperable, esposa, hija, hermana, 
tía amantísima... así es Yurislenia Pardo Ortega, la presidenta de los periodistas 
camagüeyanos, la reportera vanguardia de Adelante, la muchacha alegre cuya 
muerte prematura nos resistimos a creer. Su ejemplo de profesionalidad, optimismo 
y empuje continuará inspirándonos como hasta ahora, como periodistas y, sobre 
todo, como personas privilegiadas de haber coincidido en su lugar y en su tiempo.

Por Eduardo Labrada Rodríguez. Foto: Tomada de Facebook

Marzo, 2013. Yuri se aso-
mó a la boca de la 
profunda sima. “¿Todo 

es así de feo?”, preguntó sin 
temor mientras se ajustaba 
el arnés. “Hasta el fondo”, le 
dije. “Bueno, nos vemos aba-
jo, profe”. Encendió el foco 
del casco y desde el borde de 
la furnia comenzó a deslizar-
se por la pared de 40 metros 
que debía vencer hasta alcan-
zar el primer piso de la caver-
na mientras la cuerda de se-
guridad se extendía siseando. 
Abajo, muy lejos, centellea-
ban dos o tres lámparas que 
guiaban el descenso.

Desde el año anterior venía 
preparándose la expedición 
Prospección a la caverna de 
México, la más extensa cono-
cida en la provincia.

Yurislenia, entonces joven-
cita recién graduada de Pe-
riodismo de Radio Cadena 
Agramonte, en cuanto supo 
de los preparativos solicitó 
su incorporación. En una re-
unión se manejó el tema, su 
falta de conocimiento en es-
tas tareas y el peligro que po-
día representar en una cueva 
de numerosas dificultades. 
Presente en dicho encuentro, 
Yuri alegó su condición de 
periodista; aprovechando la 
planta de radio que nos acom-
paña podría transmitir sobre 
la marcha de la exploración. 
Puso tanto empeño y entu-
siasmo en su alegato que fue 
aprobada por unanimidad. 

La corta expedición se fijó 
del 10 al 14 de marzo, estable-
ciéndonos en la escuela Sola 
19, próxima a los poblados de 
México y Lombillo, al norte de 
la Sierra de Cubitas. Instalado 
el campamento se comisionó 
a un par de espeleólogos para 
un “curso emergente” a la re-
cién llegada al grupo, empe-
ñada en descender a la furnia.

Durante los dos primeros 
días apenas tuve tiempo de 
intercambiar con ella, ocu-
pado en preparar el trabajo 
de las brigadas de explora-
ción y cartografía. Supe que 
hizo un par de buenos des-
censos desde lo alto del edi-
ficio que ocupábamos. Sus 
instructores se mostraban 
confiados. Cada amanecer 
transmitía informaciones so-
bre la expedición y el entorno 
donde nos encontrábamos. 

A la media mañana del 12 
de marzo, las dos brigadas 
se reunieron a la entrada de 
la caverna, un feo boquete 
cubierto por denso bosque 
que desde el borde no pare-
cía tener fin. Primero descen-
dieron los exploradores para 
recepcionar abajo la llegada 
del segundo grupo, donde su-
mamos a Yurislenia.

Casi seis horas después co-
menzó el regreso a la super-
ficie, luego de kilómetros de 
galerías y salones monumen-
tales a muchos metros bajo 
tierra sorteando imprevistos 
en un recorrido nada ajeno 
a riesgos que precisaban de 
control personal y decisión.

Muchos se sorprendieron 
por la serenidad de Yuri, dis-
ciplinada y ecuánime como 
si aquel séptimo continente 
le fuera de siempre cono-
cido. Sin discusión llegarían 
para ella otras expediciones, 
pero su presencia en aquel 
encuentro inicial suyo con el 
mundo subterráneo la guar-
damos en nuestro diario de 
viaje como referencia histó-
rica para la espeleología de 
Camagüey: fue la primera mu-
jer en penetrar en el fabuloso 
e indescifrado sistema caver-
nario de Cueva México.

Yurislenia y el 
séptimo continente

Mar y estrellaMar y estrella


